

LE COURRIER DU LIVRE

VOL. III. — No 27

LA CAMPAGNE DE 1684

(Fragment inédit d'un travail sur l'Ontario)

DE 1668 à 1683 les Iroquois ne nous avaient aucunement molestés. M. de Frontenac s'était appliqué à maintenir la paix ; son successeur, M. de la Barre, préoccupé surtout de faire le commerce des pelleteries, ne tarda pas à brouiller les cartes : vers la fin de 1683 les Iroquois pillèrent ses marchandises et, au printemps suivant, ils attaquèrent le fort Saint-Louis des Illinois. Le gouverneur appela la milice sous les armes, pour se joindre aux trois ou quatre compagnies régulières qui composaient les garnisons du Canada. Le 20 juillet 1684, le camp était à Lachine, qui est la première étape après avoir quitté Montréal.

M. de la Barre date de ce lieu un ordre écrit au chevalier de Baugy de saisir au fort des Illinois les biens de la Salle, à qui, dit-il, il a prêté quatre mille livres pour passer en France, au mois de novembre. Il est sévère à l'égard de ce dernier qu'il accuse de lui avoir "avaucé plusieurs faussetés, comme d'avoir laissé dans le fort Saint-Louis le castor nécessaire pour le payement de la dite somme, ce qui ne s'est pas trouvé véritable". (Sur tout cela, voir Margry, II, 346 ; Ferrot, 133 ; La Hontan, édition de 1728, I, 48 ; Serrigny : papiers de Baugy, 186).